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На 102-й сессии Ученого совета 
~ Х В ч е р а в Д о м е м е ж д у н а р о д н ы х с о 

в е щ а н и й о т к р ы л а с ь 102-я с е с с и я 

У ч е н о г о с о в е т а О И Я И . С докладом 

о выполнении рекомендаций 101-й 

сессии У ч е н о г о с о в е т а и об о с н о в 

ных направлениях стратегии разви 

тия И н с т и т у т а в ы с т у п и л д и р е к т о р 

член-корреспондент Р А Н А. Н. С и -

сакян . С планами реализации глав

ных задач О И Я И в соответствии с 

п о л о ж е н и я м и « д о р о ж н о й к а р т ы » 

участников сессии познакомили вице-

директора Института профессор Р. 

Ледницки и профессор М. Г. Иткис. 

О ходе выполнения текущих ра

бот , с в я з а н н ы х с м о д е р н и з а ц и е й 

реактора ИБР-2 , созданием первой 

очереди установки И Р Е Н , проектом 

0П1В8, подготовкой к о м п ь ю т е р н о й 

инфраструктуры О И Я И к этапу з а 

пуска 1 Н С в Ц Е Р Н , о работах по 

11С (проекту Международного линей

ного коллайдера), ведущихся в О И Я И , 

рассказали директор Л Н Ф профес

с о р А. В. Б е л у ш к и н , з а м е с т и т е л ь 

директора Л Н Ф В. Н. Ш в е ц о в , д и 

ректор Л Я Р профессор С. Н. Дмит

риев, директор Л И Т профессор В. В. 

И в а н о в , г л а в н ы й и н ж е н е р О И Я И 

член-корреспондент Р А Н Г. Д. Ш и р -

ков. Сегодня на сессии эту т е м у 

продолжат директор Л В Э профессор 

В. Д. Кекелидзе и заместитель д и 

ректора Л Т Ф профессор А. С. С о -

рин - о п о д г о т о в к е т е х н и ч е с к о г о 

п р о е к т а м о д е р н и з а ц и и н у к л о т р о н а 

и планах работ по проекту Ы1СА, 

директор У Н Ц О И Я И профессор Д. В. 

Ф у р с а е в - о работе У ч е б н о - н а у ч н о 

го центра . 

С р е к о м е н д а ц и я м и П К К ч л е н о в 

У ч е н о г о с о в е т а п о з н а к о м я т предсе

д а т е л и к о м и т е т о в п р о ф е с с о р а Т . 

Холлман , В. Грайнер , В. Навроцик . 

Н а с е с с и и б у д у т п р е д с т а в л е н ы 

н а у ч н ы е доклады: « П р о г р а м м а фи

з и ч е с к и х и с с л е д о в а н и й г р у п п ы 

О И Я И в эксперименте ВЕЗ-111» - А. С. 

Ж е м ч у г о в , «О запуске ускорителя 

В Л Э П П - 2 0 0 0 в Институте ядерной 

физики имени Г. И. Будкера С О РАН» 

- Ю. М. Ш а т у н о в , «Последние экс

п е р и м е н т а л ь н ы е результаты , полу

ч е н н ы е на Т э в а т р о н е , и сотрудни

ч е с т в о Р N А ^ - О И Я И » - Э. Кайфаш. 

З а т е м состоятся общая дискуссия , 

процедура в ы б о р о в заместителей д и 

ректоров Л Т Ф , Л Н Ф , Л Я Р и будут 

в р у ч е н ы д и п л о м ы л а у р е а т а м п р е 

м и й О И Я И з а 2 0 0 6 год. А диплом 

« П о ч е т н о г о д о к т о р а О И Я И » полу

чит н а сессии лауреат Нобелевской 

п р е м и и М ю р р е й Гелл-Манн. 

(Окончание на 2-й стр.) 

В т е ч е н и е двух д н е й , 25 и 2 6 с е н т я б р я , в г о с т и н и ц е «Дубна» п р о х о 

дило ч е т в е р т о е с о в е щ а н и е о б ъ е д и н е н н о г о к о о р д и н а ц и о н н о г о к о м и т е т а 

по с о т р у д н и ч е с т в у м е ж д у М и н и с т е р с т в о м по н а у к е и т е х н о л о г и я м Ю ж н о -

А ф р и к а н с к о й Р е с п у б л и к и и О И Я И . С о с т о я л с я ш и р о к и й о б м е н м н е н и я м и 

о с о с т о я н и и и п е р с п е к т и в а х с о т р у д н и ч е с т в а , ю ж н о - а ф р и к а н с к и е гости 

п о б ы в а л и в л а б о р а т о р и я х и н ф о р м а ц и о н н ы х т е х н о л о г и й и т е о р е т и ч е с к о й 

ф и з и к и , с о в е р ш и л и э к с к у р с и ю в г о р о д К о р о л е в . П о д р о б н о с т и - в б л и 

ж а й ш и х н о м е р а х . Фото Юрия ТУМАНОВА. 

Визит 
в Молдавию 

с 19 по 21 сентября директор ОИЯИ 

ч л е н - к о р р е с п о н д е н т Р А Н А. Н. С и с а -

кян находился с в и з и т о м в Кишиневе 

п о п р и г л а ш е н и ю п р е з и д е н т а Акаде

м и и наук Р е с п у б л и к и Молдова (АНМ) 

академика Г. Дуки и вице-президента 

А Н М , п о л н о м о ч н о г о представителя 

правительства Молдавии в ОИЯИ чле

н а - к о р р е с п о н д е н т а И. Т и г и н я н у . 

В Академии наук состоялись двусто

ронние переговоры о развитии научных 

связей между О И Я И и исследователь

скими центрами Молдавии, а также 

рассмотрены новые перспективные пред

ложения по сотрудничеству. В частно

сти, академик Г. Дука информировал о 

планах по созданию в Молдавии Центра 

ионизированных т е х н о л о т й при поддер

жке М А Г А Т Э и пригласил О И Я И под

ключиться к этому проекту как по на

учной программе, так и по подготовке 

кадров для центра. В свою очередь, 

А. Н. Сисакян сообщил о намерениях 

по созданию в Дубне совместно с РНЦ 

«Курчатовский институт» Центра ионно-

плазменных нанотехнологий стран СНГ. 

Н а м е ж д у н а р о д н о м с и м п о з и у м е 

«МАМО-2007», проходившем в эти дни в 

столице Молдавии, А. Н. Сисакян выс

тупил с обзорным докладом о научной 

программе О И Я И и, в частности, пред

ставил инновационные проекты и пред

ложения Института в области развития 

нанотехнологмй. 

21 сентября директора ОИЯИ принял 

премьер-министр республики В. П. Тар-

лев. Он выразил заинтересованность в 

укреплении сотрудничества молдавских 

ученых с О И Я И . «Наука не должна 

иметь границ», - этими словами пре

мьер-министр завершил встречу и по

благодарил А. Н. Сисакяна за визит в 

Молдавию. 

Состоялись визиты в Институт при

кладной физики, Институт инженерной 

электроники. Институт геологии и сейс

мологии и Центральную городскую биб

лиотеку. С молдавской стороны актив

ное участие во встречах и переговорах 

приняли академик В. А. Москаленко, 

профессора К. Гудима и М. Базнат и 

другие ученью. В поездке в Молдавию 

А. Н, Сисакяна сопровождал помощник 

директора Г. М. Арзуманян. 

( И н ф о р м а ц и я д и р е к ц и и ) 
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Сотрудничество 
в новом проекте 

На снимке Юрия 

Туманова: 

п р о ф е с с о р Э д 

в а р д К а п у с ц и к 

( К р а к о в , Польша) , 

ч л е н - к о р р е с п о н 

дент Р А Н Алексей 

С и с я к я н , л а у р е а т 

Н о б е л е в с к о й пре

мии М ю р р е й Гелл-

М а н н - М о с к в а , 2 4 

сентября 2 0 0 7 го 

да) . 

18 с е н т я б р я в М о с к в е в И Т Э Ф 

и м е н и А . И. А л и х а н о в а с о с т о я л о с ь 

с о в е щ а н и е , п о с в я щ е н н о е с о т р у д н и 

ч е с т в у с О б щ е с т в о м п о и с с л е д о 

в а н и я м с т я ж е л ы м и и о н а м и ( Г С И , 

Д а р м ш т а д т ) п о с о з д а н и ю к о м п л е к 

с а РАЮ. С о в е щ а н и е вел директор 

И Т Э Ф член-корреспондент Р А Н Б. Ю. 

Шарков . В выступлениях д и р е к т о р а 

ГСИ профессора X. Ш т е к е р а , руко

водителя проекта РА1В профессора 

X. Гутброда, д и р е к т о р о в сотрудни

чающих институтов и координаторов 

э к с п е р и м е н т о в и с и с т е м п р о е к т а 

отмечался большой интерес к раз

витию сотрудничества в интересах 

одного из наиболее ярких м е г а п р о -

е к т о в , о с у щ е с т в л я е м ы х ф и з и к а м и 

Г е р м а н и и , Р о с с и и и других с т р а н 

м и р а . Обсуждался вопрос создания 

совместного Росатом - Гельмголыд 

исследовательского центра . 

Директор О И Я И ч л е н - к о р р е с п о н 

дент Р А Н А. Н. С и с а к я н отметил 

большую заинтересованность у ч е н ы х 

О И Я И в о с у щ е с т в л е н и и п а р т н е р с 

кой п р о г р а м м ы в р а м к а х п р о е к т а 

РА1Р. О И Я И т а к ж е был представлен 

координаторами групп А. И. М а л а 

х о в ы м , А. Д. Коваленко , А. В. Кули

к о в ы м . 

В е ч е р о м того ж е дня в гостинице 

«Балчуг -Кемпински» состоялось под

писание Соглашения между Росато-

м о м и А с с о ц и а ц и е й и м е н и Гельм-

гольца Ф Р Г , которое скрепили сво 

ими п о д п и с я м и заместитель руко 

водителя Р о с т а т о м а Т. Л . Ельфимо-

ва и президент А с с о ц и а ц и и и м е н и 

Гельмгольца профессор Е. Млынек . 

( И н ф о р м а ц и я д и р е к ц и и ) 
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В к а н у н с е с с и и р е д а к ц и я г а з е 

т ы о б р а т и л а с ь к д и р е к т о р у О И Я И 

А . Н. С и с а к я н у с п р о с ь б о й п р о 

к о м м е н т и р о в а т ь е е о с о б е н н о с т и . 

- П р е д с т о я щ а я с е с с и я - пред

п о с л е д н я я для н ы н е ш н е г о с о с т а в а 

У ч е н о г о с о в е т а . В с о о т в е т с т в и и с 

р е г л а м е н т о м в 2 0 0 8 году с о с т а в 

с о в е т а б у д е т о б н о в л е н . С в о и х к а н 

д и д а т о в в У ч е н ы й с о в е т н а з о в у т 

п о л н о м о ч н ы е п р е д с т а в и т е л и с т р а н -

у ч а с т н и ц , а з а с е д а н и е К П П в м а р 

те 2 0 0 8 года у т в е р д и т н о в ы й с о 

с т а в , в к л ю ч а я н е з а в и с и м ы х ч л е 

н о в У ч е н о г о с о в е т а . Н ы н е ш н и й 

с о с т а в б ы л о ч е н ь п р е д с т а в и т е л ь 

н ы м и в з н а ч и т е л ь н о й м е р е п о м о г 

н а м с ф о р м у л и р о в а т ь н а у ч н у ю по 

л и т и к у И н с т и т у т а . П о л ь з у я с ь с л у ч а 

е м , я х о т е л б ы п о б л а г о д а р и т ь н а 

ших коллег , к о т о р ы е т а к б л и з к о к 

с е р д ц у в о с п р и н и м а л и к а к н а ш и 

т е к у щ и е д е л а , т а к и п е р с п е к т и в ы 

д о л г о с р о ч н о г о р а з в и т и я И н с т и т у т а . 

В с о о т в е т с т в и и с п л а н о м с т р а т е 

г и ч е с к о г о р а з в и т и я , « д о р о ж н о й кар

т о й » , п л а н и р у ю т с я з н а ч и т е л ь н о е 

о б н о в л е н и е н а у ч н о й б а з ы О И Я И : 

а р с е н а л а для и с с л е д о в а н и й в о б 

л а с т и ф и з и к и т я ж е л ы х и о н о в , н и з 

к и х , п р о м е ж у т о ч н ы х и в ы с о к и х 

э н е р г и й , н е й т р о н н о й я д е р н о й ф и 

з и к и и ф и з и к и к о н д е н с и р о в а н н ы х 

сред, а т а к ж е ряд и н н о в а ц и о н н ы х 

п р о е к т о в , о б р а з о в а т е л ь н ы х п р о 

г р а м м , к о н к р е т н ы е ш а г и по у к р е п 

л е н и ю и н ф р а с т р у к т у р н ы х в о з м о ж 

н о с т е й ( к о м п ь ю т е р н ы х к о м м у н и к а 

ц и й , и н ж е н е р н о й и с о ц и а л ь н о й и н 

ф р а с т р у к т у р ы ) . В с е э т о б у д е т д о 

п о л н е н о с о в р е м е н н о й п а р т н е р с к о й 

п р о г р а м м о й с и с п о л ь з о в а н и е м 

н а у ч н о й б а з ы как в Р о с с и и ( у н и 

в е р с и т е т ы , н а у ч н ы е ц е н т р ы Р о с а -

т о м а и Р о с н а у к и ) , т а к и з а р у б е 

ж о м ( С Е Р М , 0 3 1 и ОЕЗУ, Р Ы А 1 , 

В N ^ и д р у г и е в е д у щ и е л а б о р а т о 

р и и м и р а ) . Д е й с т в и т е л ь н о , м ы п л а 

н и р у е м у с е б я д о м а р е а л ь н ы е п р о 

е к т ы и р е а л ь н ы е с р о к и : И Р Е Н -

2 0 0 8 год, м о д е р н и з а ц и я н у к л о т р о 

н а и • П 1 В З - 2 - 2 0 0 9 , И Б Р - 2 М -

2 0 1 0 , М1СА - 2 0 1 3 . Э т о п о з в о л и т 

И н с т и т у т у с о х р а н и т ь и у п р о ч и т ь пе

р е д о в ы е п о з и ц и и в о б л а с т и ф и з и 

ки а т о м н о г о я д р а ! Но э т о т р е б у е т 

б о л ь ш о й к о н ц е н т р а ц и и у с и л и й , о п 

т и м и з а ц и и т е м а т и к и ( о с о б е н н о по 

п а р т н е р с к и м п р о г р а м м а м ) и кад

р о в о г о с о с т а в а О И Я И . 

В целях с о з д а н и я у с л о в и й р а з в и 

т и я с о б с т в е н н о й б а з ы для исследо

в а н и й в области физики т я ж е л ы х 

и о н о в в ь ю о к и х э н е р г и й п р е д л а г а 

ется с 2 0 0 8 года о р г а н и з о в а т ь объе

д и н е н н у ю Л а б о р а т о р и ю ф и з и к и в ы 

с о к и х э н е р г и й и м е н и В. И. В е к с л е -

р а и А . М. Б а л д и н а н а б а з е Л В Э и 

Л Ф Ч . Б е з у с л о в н о , э т о н е п р о с т а я 

з а д а ч а , но д р у г о г о в ы х о д а нет -

м ы д о л ж н ы с к о н ц е н т р и р о в а т ь наши 

р е с у р с ы и у с и л и я . Ч и с т о «выезд

ная» л а б о р а т о р и я в у с л о в и я х м е ж 

д у н а р о д н о г о ц е н т р а , к а к и м являет 

ся О И Я И , с е г о д н я н е п р о д у к т и в н а . 

Надо о т м е т и т ь , ч т о э т а и н и ц и а т и в а 

во м н о г о м в о з н и к л а благодаря пред

л о ж е н и я м , и с х о д и в ш и м от сотруд

н и к о в О И Я И . П р о в е д я к о н с у л ь т а 

ции с р я д о м п о л н о м о ч н ы х предста 

в и т е л е й , к о т о р ы е ее п о д д е р ж а л и , 

м ы б у д е т п р о с и т ь поддержки у чле 

н о в У ч е н о г о с о в е т а О И Я И . 

В п о с л е д н и е м е с я ц ы д и р е к ц и я 

О И Я И п р е д п р и н я л а ряд м е р , н а 

п р а в л е н н ы х н а р е ш е н и е з а д а ч в 

с о ц и а л ь н о й с ф е р е : п о в ы ш е н и е з а р 

п л а т ы , в в е д е н и е п р о г р а м м ы д о б 

р о в о л ь н о г о м е д и ц и н с к о г о с т р а х о 

в а н и я для с о т р у д н и к о в О И Я И , п р о 

е к т д о м а м о л о д ы х с п е ц и а л и с т о в 

( н а ч а л о с т р о и т е л ь с т в а - 2 0 0 8 год) 

и ряд д р у г и х . Р а з в и т и е и н н о в а ц и 

о н н о г о п о я с а О И Я И в О Э З «Дуб

на» д а с т д о п о л н и т е л ь н ы е р а б о ч и е 

м е с т а . В у с л о в и я х р а с т у щ е й под

д е р ж к и с о с т о р о н ы с т р а н - у ч а с т н и ц 

и р а с ш и р е н и я к р у г а с о т р у д н и ч е 

с т в а , п о я в л е н и я н о в ы х п а р т н е р о в 

( Ю А Р , С е р б и я и д р у г и е ) И н с т и т у т 

в п о л н е в с о с т о я н и и решать н е п р о 

с т ы е з а д а ч и , к о т о р ы е о б с у ж д а ю т с я 

в э т и д н и н а 102 -й с е с с и и У ч е н о г о 

с о в е т а . 

Е в г е н и й М О Л Ч А Н О В 
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с Днем машиностроителя! 

Чтоб удержаться на плаву 
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о н а л ь н ы й п р а з д н и к с л е с а р е й и ф р е з е р о в щ и к о в , т о к а р е й и о п е р а т о р о в раз 

л и ч н ы х м е т а л л о о б р а б а т ы в а ю щ и х с т а н к о в , м а с т е р о в , т е х н о л о г о в и к о н с т р у к 

торов , всех, кто обеспечивает их материалами, ищет н о в ы е з а к а з ы , и м н о г и х 

других специалистов , о д н и м с л о в о м , - п р а з д н и к с о т р у д н и к о в О п ы т н о г о п р о 

изводства ОИЯИ и цехов о п ы т н о - э к с п е р и м е н т а л ь н о г о п р о и з в о д с т в а л а б о р а 

т о р и й Института. 

П е р е ж и в нелегкие ч е т ы р е года, О п ы т н о е п р о и з в о д с т в о в н о в ь п о с т е п е н н о 

наращивает о б ъ е м ы п р о и з в о д с т в а . А с их р о с т о м м е д л е н н о , н о в е р н о у л у ч 

шается и э к о н о м и ч е с к а я с и т у а ц и я , н а ОП п о т я н у л и с ь л ю д и , ч е г о не о т м е ч а 

лось последние т р и - ч е т ы р е года. Подробнее , с ц и ф р а м и и ф а к т а м и , о сегод

н я ш н е й с и т у а ц и и на п р о и з в о д с т в е р а с с к а з ы в а ю т его р у к о в о д и т е л и . 

Н а ч а л ь н и к О П В. И. Д а н и л о в : 

Последний год был отмечен возрос

шими требованиями к качеству про

дукции, особенно для НЦП «Аспект», 

на фоне значительного увеличения объе

мов производства. Нам пришлось ук

репить кадровый состав основных про

изводственных подразделений. На дол

жности начальников цехов были на

значены новые специалисты. К руко

водству производством привлекли мо

лодежь. Считаю, что эти меры себя 

оправдали. 

З а м е с т и т е л ь н а ч а л ь н и к а В. В. Гу 

ляев: 

Начиная с третьего квартала про

шлого года, значительно выросли объе

мы выпущенной продукции. З а девять 

месяцев 2007 года рост составит 36,6 

процента к соответствующему периоду 

прошлого года. Удалось обеспечить ста

бильность численного состава, так что 

сейчас не ощущается острой нехватки 

большинства категорий рабочих. Конеч

но, этого мы добились, в первую оче

редь, за счет роста заработной платы, 

который за год составил около 30 про

центов. Сегодня уровень зарплаты ока

зался сопоставим с показателями ана

логичных предприятий города. Об этом 

говорит тот факт, что количество ж е 

лающих устроиться на работу в О П 

резко увеличилось, так что мы теперь 

м о ж е м выбирать специалистов, кото

рые нас устраивают. Особая благодар

ность сотрудникам отдела кадров Ин

ститута за большую помощь. 

Заместитель н а ч а л ь н и к а П. М. Б ы -

л и н к и н : 

Трудности с получением заказов в 

течение последних четырех лет, когда 

объемы производства не росли бьют-

рее роста инфляции, удалось преодо

леть. А значит, преодолели и трудно

сти с кадрами - около полутора десят

ков молодых рабочих ушли, но квали-

фицированнью кадры нам удалось со

хранить почти все. Рост объемов про

изводства обеспечил, в основном, НПЦ 

«Аспект», доля заказов которого сей 

час выросла до двух третей объема 

нашей продукции. Нам даже потребо

вались дополнительные усилия, чтобы 

выполнить выросший заказ. 

У нас появился еще один перспек

тивный заказчик - зеленоградская 

фирма, занимающаяся разработкой и 

изготовлением нового перспективного 

вакуумного оборудования для напыле

ния и травления различных материа

лов. Мы берем на себя изготовление 

наиболее сложных и трудоемких дета

лей этого оборудования. К сожалению, 

доля институтских заказов за эти годы 

уменьшилась и сегодня она достигла, 

пожалуй, минимума . М ы заканчиваем 

работы, связанные с модернизацией 

реактора ИБР-2 , завершили большие 

заказы для Ц Е Р Н , остаются только 

отдельнью заказы из лабораторий. 

Постоянная головная боль - стреми

тельно устаревающее оборудование. Мы 

постоянно ездим на вьютавки со спис

ком из 10 позиций - надо бы и линей

ку станков с Ч П У приобрести, неплохо 

бы лазер, но средства позволяют при

обретать лишь что-то по мелочи, до 

крупного обновления станочного парка 

дело не доходит. Нас очень выручила 

установка гидроабразивной резки, ко

торую м ы приобрели в прошлом году, 

иначе просто бы не справились с воз

росшими объемами заказов. 

Появилась и еще одна проблема: 

поддержание зданий со временем тре

бует все больших затрат. Ремонт крыш, 

внутренний ремонт и другие ремонт-

нью работы осуществляем за счет соб

ственных средств О П . 

Н а ч а л ь н и к ц е х а № 1 А . Р. Д а я н : 

Более 90 процентов зафузки нашего 

цеха составляют заказы НПЦ «Аспект» 

- высококачественная продукция, часть 

которой поставляется за границу, тре

бующая квалификации и ответственнос

ти в выполнении. Мы следим за каче

ством исполнения на всех этапах изго

товления, и наша работа устраивает НЦП 

«Аспект». О б этом говорит уже отме

ченный здесь рост объемов его зака

зов. Мы даже думали отказаться от 

части новых заказов, но все ж е нашли 

внутренние резервы. Стараемся не под

водить их со сроками. Надо думать о 

постепенном обновлении производства. 

Оно из экспериментального стало по

чти серийным, надо заботиться, чтобы 

оно было прибыльным, чтобы не поте

рять своих специалистов. 

Мы привлекаем молодежь, учим свар

щиков, слесарей, тем более, матери

альный стимул сейчас имеется . По

скольку з а р п л а т а на п р о и з в о д с т в е 

возросла, то и наши опытные кадры 

держатся , и новых м о ж е м позволить 

себе выбирать. Ребята хорошо работа

ют, план вырос почти на половину, так 

что если требуется - выходят и сверху

рочно. Приятно с таким коллективом 

работать. Особенно хочу отметить свар

щиков В. А. Савельева и Е. Г. Орлова, 

мастера Д. В. Котова, слесаря А. А. 

Анисовца , маляров В. Д. Груздева и 

С. Н. Груздева, мастера О. Я. Терехи-

ну, заместителя начальника цеха А. Н. 

Быкова . Будем надеяться, что и даль

ше все будет хорошо! 

Н а ч а л ь н и к ц е х а № 2 А . А. Л ю б и м 

цев: 

Начну с проблем. Объемы заказов 

выросли, а текучесть кадров большая: 

бывает, молодые начинают работать с 

рвением, а через месяц, иногда и че

рез неделю увольняются . И квалифи

цированных кадров все равно не хва 

тает, хотя к нам устраиваются на ра

боту и из Савелово, очень многие при

езжают из левобережной части города 

- их уже с трудом вмещает наш авто

бус, который ежедневно возит сотруд

ников. 

Обостряется проблема станочного 

парка. Новая установка гидроабразив

ной резки проработала год, гарантия 

кончилась и она начала «сыпаться», а 

ремонт т о ж е требует средств. Заказы 

увеличиваются , но новое оборудова

ние не появляется. А деньги необходи

мо вкладывать в оборудование, в но

вью технологии, чтобы и неквалифици

рованный рабочий мог , грубо говоря , 

стоять и нажимать на кнопку, так ж е 

изготавливая продукцию, как сейчас 

это делает высококвалифицированный 

специалист на старом оборудовании. 

Структура заказов нашего цеха се 

годня изменилась: институтских зака

зов сейчас с о в с е м немного , но м ы 

взяли на себя часть заказов НПЦ «Ас

пект». Закончилась о громная работа 

по выполнению заказа для проекта 

А Т 1 А З в Ц Е Р Н . М о н т а ж н ы м и работа

м и , которые выполняла группа наших 

сотрудников в Женеве , руководил С. В. 

Баков, недавно вернувшийся в Дубну и 

с приобретенным опытом включивший

ся в инженерно-технологический про

цесс. Хочу отметить А. В. Вакатова, 

мастеров А. Ф. Юрчака и Г. В. Товсту-

ху, которые много делают, чтобы пла

ны выполнялись, чтобы мы держались 

на плаву. Прекрасно работают сварщи

ки А. Е. Рязанцев, С. В. Кирьянов, 

А. К. Забалуев, расточники В. П. Бух-

терев , В. В. Ветохин, фрезеровщики 

С. В. Коптелов, М. А. Матин , слесари 

Н. В. Ж у к о в , А. В. Ковалев, В. П. 

Садилов, большую работу выполняет 

диспетчер О. М. Заднепрянец, куриру

ющая наш цех. 

П о з д р а в л я е м в с е х с о т р у д н и к о в 

О п ы т н о г о п р о и з в о д с т в а с и х п р о 

ф е с с и о н а л ь н ы м п р а з д н и к о м . П у с т ь 

к а ч е с т в о в ы п о л н е н и я з а к а з о в о с т а 

ется т а к и м ж е в ы с о к и м , о ц е н к а т р у 

да д о с т о й н о й , а п р о и з в о д с т в е н н а я 

б а з а - с о о т в е т с т в у ю щ е й в о з р а с т а ю 

щ и м с о в р е м е н н ы м т р е б о в а н и я м ! 

О л ь г а Т А Р А Н Т И Н А 
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с 11 п о 14 с е н т я б р я в Д М С О И Я И с о б р а л и с ь у ч а с т н и к и XXXVI I е ж е г о д 

н о г о с о в е щ а н и я Е в р о п е й с к о г о о б щ е с т в а н о в ы х м е т о д о в с е л ь с к о х о з я й 

с т в е н н ы х и с с л е д о в а н и й (Е8ЫА). О р г а н и з о в а л и с о в е щ а н и е О И Я И , ЕЗЫА, 

у н и в е р с и т е т «Дубна» и М Г У . В е г о р а б о т е п р и н я л и у ч а с т и е с п е ц и а л и с т ы 

из Б о л г а р и и , В е н г р и и , И т а л и и , Г е р м а н и и , Г р е ц и и , И с п а н и и , Л и в а н а , Л и 

в и и , П о л ь ш и , Р у м ы н и и , С е р б и и , С Ш А , Т у р ц и и , У к р а и н ы , Ч е х и и , р о с с и й 

с к и х н а у ч н ы х ц е н т р о в и О И Я И . 

Е8ЫА: методы 

М е ж д у н а р о д н о е о б щ е с т в о Е З М А 

было создано в 1969 году в Нидер

ландах для обмена идеями и техно

л о г и я м и , п о д д е р ж и в а ю щ и м и п р о 

г р е с с с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х наук . 

П е р в о н а ч а л ь н а я з а д а ч а - к о о р д и 

нация исследований в п р и м е н е н и и 

ядерных методов в сельском хозяйст

ве - со в р е м е н е м изменилась , и 

сегодня Общество также занимает

ся аспектами защиты о к р у ж а ю щ е й 

среды и п р и м е н е н и я н о в ы х мето 

дов и биотехнологий в сельскохо

зяйственных исследованиях. Ежегод

но Общество организует в разных 

странах Е в р о п ы с о в е щ а н и я , н а у ч 

ная программа которых посвящена 

фундаментальным и прикладным воп

росам исследований в различных от

раслях сельского х о з я й с т в а . Цент

ральная т е м а с о в е щ а н и я в Дубне 

была сформулирована как «Ухудше

ние состояния окружающей среды и 

с е л ь с к о е х о з я й с т в о » , а д и а п а з о н 

вопросов, рассматриваемых на нем, 

оказался очень широким: хранение 

пищевых продуктов и вопросы безо

пасности; передовью методы в зоо

технии ; в з а и м о о т н о ш е н и е п о ч в ы и 

растений; генетика, размножение и 

физиология растений; качество агро-

экосистемы; защита посевов расте

ний и биотехнологии. 

Президент ЕЗМА профессор С. 

Грего (заместитель ректора Уни

верситета Витербо, Италия) сме

нил своего предшественника про

фессора Д. Бейкера (Великобри

тания) совсем недавно: 

Наше общество существует уже 37 

лет. Мы занимаемся всеми направ

лениями исследований в сельском 

хозяйстве, но главное - методоло

гия, общие для всех областей мето

ды анализа и исследований. При этом 

с а м а методология сегодня меняет

ся очень бьютро - вместе с совер

шенствованием о б о р у д о в а н и я , рос

том технических возможностей , ко

торым она должна соответствовать. 

Причем таким образом, чтобы дан

ные, полученные у ч е н ы м и в одной 

стране, были бы понятны и могли 

быть использованы у ч е н ы м и других 

с т р а н . 

С этого года мы решили органи

зовать работу совещаний ЕЗМА по-

новому : утренние пленарные засе

дания - общие для всех, чтобы все 

участники могли услышать новью идеи 

и обменяться мнениями в дискусси

ях , а з а т е м - р а б о т а в р а б о ч и х 

г р у п п а х по у з к и м н а п р а в л е н и я м . 

Поскольку были сделаны очень ин

тересные доклады в разных облас

тях, то, я думаю, такая организация 

нашей работы - в а ж н ы й шаг впе

ред, к о т о р ы й еще больше сплотит 

наше Общество. Хочу отметить еще 

одну положительную тенденцию: чис

ло молодых участников нашего со

в е щ а н и я год от года растет , ч т о 

вселяет уверенность в будущее на

шего научного Общества . 

Я о ч е н ь рад, ч т о п е р в о е наше 

совещание в России проводится в 

таком всемирно известном институ

те . И то, что он гостеприимно рас

пахнул свои двери для мероприятия 

нашего Общества , очень важно . 

Профессор Г. Градинариу (рек

тор Университета сельскохозяй

ственных наук и ветеринарии, 

Яссы, Румыния): Г л а в н а я з а д а ч а 

общества ЕЗМА - использовать но

вые исследовательские методы для 

р е ш е н и я п р о б л е м в с е л ь с к о м х о 

з я й с т в е . П р и ч е м , п е р в ы е м е т о д ы 

были ядерно-физическими, посколь

ку Общество создавалось под э г и 

дой М А Г А Т Э . Сегодня все больше 

и с п о л ь з у ю т с я и д р у г и е исследова 

тельские методы, появляются новью 

задачи, диапазон т е м расширяется 

от о б ы ч н о й с е л ь с к о х о з я й с т в е н н о й 

т е м а т и к и до б е з о п а с н о с т и продук

тов питания и проблем экологии. 

Н а н ы н е ш н е м с о в е щ а н и и о ч е н ь 

п р е д с т а в и т е л ь н а я д е л е г а ц и я наше

го у н и в е р с и т е т а - 15 докладов и 

у ч а с т и е во в с е х с е к ц и я х с о в е щ а 

н и я . У н и в е р с и т е т в Я с с а х в е д е т 

активную работу по этой тематике, 

е ж е г о д н о п р о в о д я т с я м е ж д у н а р о д 

ные совещания, и после нынешней 

встречи мы надеемся укрепить кон

такты с О И Я И - в программе сове

щания представлены самые разнью 

аспекты исследований , сотрудниче

ство по которым с у ч е н ы м и Объеди

н е н н о г о и н с т и т у т а дало б ы о ч е н ь 

хорошие результаты. К сожалению, 

сейчас контакты с Россией ослабли. 

О с в о и х методиках исследователи 

из О И Я И могли бы рассказать на 

е ж е г о д н ы х м е ж д у н а р о д н ы х конфе

ренциях, которые проводятся в на

шем университете. Полезен был бы 

1 ^ 
• 

Е. К. Хлесткина , С. Грего , 

В. Л . К о р о г о д и н а , Г. В. М о т у з о в а . 

и обмен студентами и аспирантами, 

которью в нашем университете мо

гут подготовить магистерские рабо

ты и кандидатские диссертации. Так

ж е р о с с и й с к и е у ч е н ы е м о г л и б ы 

сотрудничать с коллегами из наше

го у н и в е р с и т е т а ч е р е з р а з л и ч н ы е 

международнью п р о г р а м м ы - глав

ное, чтобы обмен был шире и кон

такты более глубокими. 

С о в е щ а н и я Е З М А п р о в о д я т с я в 

р а з н ы х с т р а н а х Е в р о п ы , п р и ч е м 

участие страны в этом обществе не 

является обязательным «пропуском» 

на совещание. Румыния как страна-

о с н о в а т е л ь н и ц а ЕЗМА у ч а с т в у е т в 

каждом из них. В России такое со

вещание проходит в п е р в ь ю , и мне 

х о ч е т с я в ы с к а з а т ь о с о б ы е с л о в а 

б л а г о д а р н о с т и председателю с о в е 

щания Кристиане О п р е а , много лет 

у ч а с т в у ю щ е й в наших совещаниях , 

которая проявила твердую волю и 

нашла достаточно сил, чтобы создать 

к о м а н д у и о р г а н и з о в а т ь п р о в е д е 

ние э т о г о м е р о п р и я т и я . Я в про

ш л о м г о д у п р о в о д и л с о в е щ а н и е 

ЕЗМА в Румынии и знаю, чего стоит 

успешно и на хорошем уровне про

вести такой форум. Хочу также до

бавить: еще до начала работы сове

щания м ы с женой смогли познако

миться с Москвой, получили очень 

большое впечатление, за что также 

благодарны Кристиане. 

Руководителями двух из шести 

рабочих групп совещания были про

фессор М. Жчавинска (Универси

тет сельскохозяйственных наук, 

Варшава, Польша) и генеральный 

секретарь ЕЗМА доцент Универси

тета сельского хозяйства и лесо

водства в Брно (Чехия) профес

сор М. Пощл. 

М. Пощл: На совещании мы обсуди

ли много важных современных про

блем, в первую очередь, это зафяз-

нение почв, воды и воздуха. Причем, 

рассматривались не только радиаци

онное зафязнение, но и зафязнение 

тяжелыми металлами, диоксидами и 

другими отравляющими веществами, 

зафязнение сельскохозяйственных уго

дий отходами горнодобывающей про

мышленности и тому подобное. 
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фундаментальной науки в сельском хозяйстве 

Н а б е р е г у В о л г и п о б л и ж е к п р и р о д е . 

М. Ж ч а в и н с к а : Один доклад был 

философско- гуманитарного характе 

ра - о будущем человечества в свете 

проблем, вызываемых его ж е дея

тельностью, - нехватки воды, заг

рязнения воздуха и так далее. 

М. П о щ л : Много общих вопросов 

возникает при исследовании воздей

ствия на клеточном уровне не толь

ко на человека, но и на растения -

влияние ухудшения состояния окру

жающей среды на само ядро клетки 

и на процессы, протекающие в ней 

на различных уровнях. 

М. Ж ч а в и н с к а : Н а з а с е д а н и я х 

рабочих групп мы обсуждали отдель

нью узкие области исследований, а 

весь спектр проблем огромен. Хочу 

отметить блестящий доклад о заг 

рязнении почв Г. В. Мотузовой, она 

великолепный эксперт в этой обла

сти, собрала очень интереснью дан

ные по тяжелым металлам. О ч е н ь 

интересный доклад о последствиях 

загрязнения на угольных разработ

ках сделал участник совещания из 

Сербии; запомнился доклад о раз

личных аспектах радиационного заг

рязнения после аварии на Ч е р н о 

быльской А Э С В. А. Ветрова. 

М. П о щ л : Некоторые коллеги, в 

том числе и из Румынии, представи

ли свои работы по моделированию 

компьютерных с е т е й , у п р а в л я ю щ и х 

информацией о потоках з а г р я з н е 

ний по всей Европе в целом. Сей

час идет развитие компьютерных си

стем, позволяющих отслеживать всю 

экологическую ситуацию в Европе . 

Рабочей группой «Взаимоотноше

ния почвы и растений» руководил 

профессор В. Личина (Университет 

Белграда, Сербия): Начну с того , 

что новая форма организации рабо

ты совещания - по рабочим груп

пам - оказалась очень плодотвор

ной. В моей группе после каждого 

доклада мы проводили открытое об

суждение , э т о о ч е н ь полезно для 

молодых ученых: без напряжения, в 

дружеской обстановке, без излишне

го критицизма, который иногда при

сутствует на конференциях, обсудить 

все недостатки и достоинства рабо

ты. Ведь молодых необходимо под

держать, воодушевить. Как обычно, 

на совещании была и постерная сек

ция. Но у нас вся рабочая ф у п п а 

двигалась от постера к постеру, за

держиваясь у каждого на две-три ми

нуты, в течение которых автор по

стера должен был ясно изложить свою 

работу. А любой член группы мог 

задать вопрос или прокомментиро

вать. Таким образом, каждый участ

ник ф у п п ы был уверен, что его по

стер заметят и оценят, в отличие от 

п р и в ы ч н о й о р г а н и з а ц и и работы на 

конференциях, когда из сотни учас

тников никто может и не подойти к 

твоему постеру. Я думаю, такая орга

низация заседаний произвела впе

чатление на участников совещания. 

Что касается уровня докладов, то 

он был очень разным. Конечно, ра

боты специалистов из сильных науч

ных центров были сделаны на очень 

высоком уровне. Но мы должны были 

предоставить возможность опублико

вать свои даннью и исследователям 

из стран, только начинающих зани

маться этими проблемами. 

Е З М А н а ч и н а л а и с с л е д о в а н и я в 

области сельского хозяйства на ос

н о в е р а д и о и з о т о п о в , п о к а э т о не 

стало очень дорогим удовольствием. 

А изотопнью исследования, на мой 

взгляд, самые лучшие, так как по

зволяют проследить весь путь, на 

чиная от п о ч в ы , и увидеть, где в 

растении происходит накопление изо

топов . Но один образец, с о д е р ж а 

щий изотоп, стоит сегодня 50 долла

ров, килограмм минерального удоб

рения, содержащего ' *М, стоит 15 тью. 

долларов, а использование масс-

спектрометра - 250 тью. долларов. 

Понятно, почему нам пришлось пе

рейти на другие методы исследова

ний . Я , н а п р и м е р , для докторской 

диссертации собрал 680 образцов и 

очень доволен результатами, потому 

что стал более п о н я т н ы м процесс 

движения азота в многолетних рас

тениях, особенно фруктах и виног

раде. Российские исследователи ос

т а ю т с я л и д е р а м и в э т о й о б л а с т и , 

потому что и во времена С С С Р , и 

сейчас такие п р о г р а м м ы финанси 

руются государством. 

Давно участвует в совещаниях 

ЕЗЫА В. А. Ветров (Институт гло

бального климата и экологии, Мос

ква): Эти совещания начинались с 

обсуждения использования ядерных 

м е т о д о в в с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х 

исследованиях. Это моя родная об

ласть, я начинал с ядерной физики, 

потом занимался вопросами эколо

гии, работал в М А Г А Т Э , давно зна

ком с деятельностью ЕЗМА. Сейчас 

область моих научных исследований 

- м и г р а ц и я р а д и а ц и и в п о ч в е , и 

здесь я встретил много коллег - как 

р о с с и й с к и х , так и з а р у б е ж н ы х . В 

начале 1990-х в России, европейс

ких странах, С Ш А много усилий было 

н а п р а в л е н о на решение п р о б л е м ы 

р а д и а ц и о н н о г о з а г р я з н е н и я сельс

к о х о з я й с т в е н н о й п р о д у к ц и и . В ре 

зультате все задачи: от загрязнения 

почв и растений вплоть до послед

ствий воздействия этого з а г р я з н е 

ния на человека, - были решены. А 

методология и подходы в изучении 

р а д и а ц и о н н о г о з а г р я з н е н и я м о г у т 

быть целиком перенесены на иссле

д о в а н и я загрязнения л ю б ы м веще

ством. Поэтому те, кто занимается, 

н а п р и м е р , и с с л е д о в а н и е м в о з д е й 

ствия пестицидов , могут использо

вать наработанное нами и не топ

т а т ь с о б с т в е н н у ю д о р о ж к у , т р а т я 

лишнее время и средства, - в этом 

я и стараюсь убедить коллег во вре

мя дискуссий здесь и на подобных 

с о в е щ а н и я х . 

Как высококлассную оценили за

рубежные коллеги работу профес

сора Г. В. Мотузовой (Факультет 

почвоведения МГУ, Москва): С е 

годня проблемы окружающей среды 

п р и в л е к а ю т м н о г и х , д а ж е ф и з и к и -

т е о р е т и к и с т а н о в я т с я прикладника

м и , поскольку ощущают с в о ю вос

требованность в этой области. Мое 

участие в этом совещании, с одной 

стороны, случайность, но, с другой, 

и м е н н о Россия - родина п о ч в о в е 

дения. В. В. Докучаев - создатель 

с о в р е м е н н о г о генетического почво

ведения, а наш факультет в универ

ситете с у щ е с т в у е т у ж е 85 лет. Я 

работаю на кафедре химии почв и 

с гордостью могу сказать, что мы, 

да еще Институт г е о х и м и и и м е н и 

В. И. Вернадского одними из пер

вых начали з а н и м а т ь с я м и к р о э л е 

ментами. О загрязнении в те годы 

не говорили вообще, а после пер-

(Окончание на 6-й стр.) 
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вых международных конференций в 

1967-68 годах, на которых обратили 

в н и м а н и е на н е г а т и в н ы е послед

ствия загрязнения окружающей сре

ды, вошел в употребление т е р м и н 

экология. Хотя В. И. Вернадский еще 

в начале прошлого века предвидел 

и прописал все это влияние чело

века на о к р у ж а ю щ у ю среду и его 

взаимодействие с ней. 

Человек в результате своего воз

действия на окружающую среду по

вышает с о д е р ж а н и е в ней м и к р о 

элементов (которые п о т о м у так и 

н а з ы в а ю т с я , ч т о их в с т р е ч а е т с я 

очень мало в естественных услови

ях) на п о р я д к и ! В С С С Р с л у ж б ы 

охраны окружающей среды органи

зационно были вписаны в министер

ство п р и р о д о п о л ь з о в а н и я . П о л у ч а 

лось, что одна рука , эксплуатируя 

недра, з а ф я з н я е т окружающую сре

ду, а другая пытается ее контроли

ровать. Сегодня приходит п о н и м а 

ние , что э к о л о г и ч е с к и е п р о б л е м ы 

глобальны, от них никуда не спря

чешься. Да, есть локальные загряз

нения, но есть и глобальный пере

нос, о котором т о ж е говорил еще 

Вернадский. Сегодня загрязнены да

же заповедники, которью, по идее, 

должны оставаться чистыми образ

цами природы. Кто-то сегодня стре

м и т с я получить с у п е р п р и б ы л ь , не 

заботясь о завтрашнем дне, но мы 

ж е все находимся в одной лодке! 

У ж е у с т а н о в л е н а и д о к а з а н а п р я 

мая связь между конкретными заг

рязнителями - мышьяком, никелем 

и так д а л е е - и о п р е д е л е н н ы м и 

з а б о л е в а н и я м и ч е л о в е к а . 

Когда начали заниматься загряз

н е н и я м и , н а р а б о т а н н ы й н а м и б а 

гаж очень пригодился. И сегодня у 

нас на факультете есть все основа

ния развивать теоретический и прак

тический подходы в этой области. 

М ы , я считаю, по праву занимаем 

л и д и р у ю щ е е м е с т о в п о д г о т о в к е 

специалистов и в качестве экспер

тов при подготовке документов. Хотя 

с экспериментальной базой на ка

федре бывают и проблемы: сегодня 

некоторью фирмы оснащены гораз

до лучше, чем мы. Да и на Западе 

с аппаратурой гораздо легче: поста

вили образцы на ночь, к утру у них 

1000 образцов обсчитались, но они 

иногда полученный результат осоз

нать не могут. А в России, как нигде 

в мире , развиты е с т е с т в е н н о н а у ч -

нью исследования. Но у нас иногда 

а с п и р а н т ходит по кафедре, ищет 

шесть воронок, не может найти: «Я 

не буду ничего делать, как тут рабо

тать!» Н и ч е г о , с х о д и м к с о с е д я м , 

найдем, и с шестью воронками смо

ж е м все сделать. Появляется при

способляемость, вырабатывается ус

тойчивость системы - надо жить в 

этой жизни, какая она есть! 

Среди немалочисленных молодых 

участников конференции были и 

российские ученые. Е. К. Хлестки

на (Институт цитологии и генетики 

СО РАН, Новосибирск): Я работаю 

в лаборатории молекулярной гене

тики злаков. Здесь я сделала доклад 

по и с с л е д о в а н и я м м и к р о с о с т о я н и й 

м а р к е р о в для к а р т и р о в а н и я г е н о в 

и изучения генетического разнооб

разия пшеницы и ее сородичей. Со

вещание, неожиданно для меня , ока

залось тематически очень широким, 

охватывающим много интересных на

правлений, в том числе изучающих 

близкие м н е объекты . Близкие по 

м е т о д а м и с с л е д о в а н и я , хотя с а м и 

объекты - не растения, а животнью. 

Новыми для меня оказались иссле

д о в а н и я в области р а д и о э к о л о г и и . 

А вообще, уровень докладов, на мой 

взгляд, был вьюоким, как и практи

ческое значение большинства пред

с т а в л е н н ы х и с с л е д о в а н и й . У ч а с т и е 

в совещании было для меня полез

н ы м , с н е к о т о р ы м и из у ч а с т н и к о в 

м ы нашли общие т е м ы , было что 

обсудить, и, в о з м о ж н о , в будущем 

это выльется в совместнью проек

ты. Здесь я впервью встретилась с 

радиобиологами О И Я И , с которыми 

м ы обсуждали возможность исполь

зования наших методов для изуче

ния изменений, которью происходят 

в г е н о т и п е р а с т е н и й под в о з д е й 

с т в и е м радиации . 

В Дубну я приехала по приглаше

нию В. Л . Корогодиной, которая мне 

рассказала об обществе ЕЗМА. А с 

с а м о й В и к т о р и е й Л ь в о в н о й я по

знакомилась во время научных чте

ний памяти В. И. Корогодина и В. А. 

Ш е в ч е н к о , п р о х о д и в ш и х в е с н о й в 

Москве. На состоявшемся в рамках 

чтений конкурсе работ молодых уче

ных н а ш а р а б о т а б ы л а у д о с т о е н а 

медали имени В. И. Корогодина за 

и с с л е д о в а н и я по г е н е т и к е . О д н и м 

из условий конкурса было то , что 

молодой кандидат наук должен уже 

три года проработать в России, то 

есть не только не уехал за границу 

сразу, но и не собирается это де

лать. У нас очень хорошее сотруд

ничество с коллегами из Германии, 

и я считаю, что гораздо эффектив

нее такое р а в н о п р а в н о е сотрудни

чество, чем работать на Западе под 

чью-то диктовку. Т е м более что сей

час многие российские и междуна

роднью фонды поддерживают моло

дых у ч е н ы х , с н и м а я или хотя б ы 

у м е н ь ш а я т я ж е с т ь м а т е р и а л ь н ы х 

п р о б л е м . 

О л ь г а Т А Р А Н Т И Н А , 

перевод И р и н ы К Р О Н Ш Т А Д Т О В О Й . 

Постскриптум 

Председатель совещания и местно
го оргкомитета К. Опреа (ОИЯИ): 

Я уже более десяти пет активный 
член Е8МА. Мои коллеги и друзья ло 
этой организации давно намекали мне, 

Председатель совещания К. О п р е а . 

что хорошо было бы организовать кон
гресс ЕЗЫА в Дубне. В конце концов, я 
согласилась, и осенью прошлого года 
при поддержке дирекции Института и с 
помощью Управления научно-организа
ционной работы и международного со
трудничества ОИЯИ мы начали работу 
по организации конфесса. Для многих 
членов оргкомитета, в том числе и для 
меня, такое было впервые, поэтому мы 
преодолели и решили много совершен
но новых для нас проблем. 

Конгресс проводился на основе орг-
взноса участников и на базе Института. 
Также конфесс получил и спонсорскую 
помощь. Проведение мероприятия ЕЗЫА 
в ОИЯИ может послужить началу пло
дотворных отношений. ЕЗМА - это, прежде 
всего, многодисциплинарный коллектив 
агрономов, агрохимиков, агроэкологов, 
физиков, химиков, биологов, действую
щих специалистов по внедрению новых 
методов сельскохозяйственных иссле
дований. Таким образом, ОИЯИ с его 
базовыми установками и с огромным 
потенциалом может оказаться надеж
ным партнером для многих аналитичес
ких задач, стоящих перед ЕЗМА. 

В заключение я бы хотела выразить 
свою признательности всем, кто нам 
помог, - дирекции Института, Управле
нию научно-организационной работы и 
международного сотрудничества и дру
гим подразделениям Института, лично 
всем коллегам из оргкомитета и не в 
последнюю очередь нашим спонсорам. 

«Дорогая Кристиана! Я был просто 
счастлив, что совещание прошло очень 
удачно, и все участники были довольны 
атмосферой и ходом конференции. Вы 
по праву должны гордиться собой и ус
пехами работы Ваших сотрудников, вклю
чая Александра Опреа и Анастасию Доля». 
Стефано Грего, президент ЕЗМА. 

«Дорогие Кристиана и Александр! Ог
ромное спасибо за все ваши усилия в 
организации конференции ЕЗЫА в Дуб
не! Пожалуйста, передайте также мою 
благодарность ВСЕМ коллегам, которые 
помогали вам в проведении совещания». 
Малгожата Жчавинска (Польша) 

«Др. Кристиана Опреа! Я чрезвычайно 
благодарен за поддержку, которую Вы 
оказали мне на совещании ЕЗЫА. Вы 
великолепно организовали конференцию 
в Вашем институте. Особенно я благода
рен за искреннее радушие по отношению 
к участникам делегации из Турции». 
Профессор Абдулресит Брохи (Турция). 
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Анатолий Николаевич Максимов 
14.0.1942-13.09.2007 

12 с е н т я б р я т р а г и ч е с к и п о г и б 

ведущий н а у ч н ы й с о т р у д н и к Л Ф Ч 

к а н д и д а т ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к и х 

наук А н а т о л и й Н и к о л а е в и ч М а с и -

м о в . 

А н а т о л и й Н и к о л а е в и ч р а б о т а л в 

О И Я И с 1967 года после о к о н ч а 

ния ф а к у л ь т е т а т е о р е т и ч е с к о й и 

э к с п е р и м е н т а л ь н о й ф и з и к и М о с к о в 

с к о г о и н ж е н е р н о - ф и з и ч е с к о г о и н 

с т и т у т а в Л а б о р а т о р и и я д е р н ы х 

п р о б л е м , а с 1969 года в Л а б о р а 

т о р и и в ы с о к и х э н е р г и й . 

В Л Я П А. Н. М а к с и м о в з а н и м а л 

с я м е т о д а м и р а з д е л е н и я н е й т р о 

нов и г а м м а - к в а н т о в . П р и е г о не 

п о с р е д с т в е н н о м у ч а с т и и э т а м е т о 

д и к а б ы л а у с п е ш н о р а з р а б о т а н а и 

и с п о л ь з о в а н а в э к с п е р и м е н т а х по 

мю-катализу . В Л а б о р а т о р и и в ы с о 

ких э н е р г и й А. Н. М а к с и м о в в ы 

полнял работы по с о з д а н и ю в р е м я -

п р о л е т н о г о с п е к т р о м е т р а . У с п е х и , 

достигнутью в р а з р а б о т к е э т о й тех

н и к и , п о з в о л и л и р е ш и т ь з а д а ч и 

с е п а р и р о в а н и я ч а с т и ц н а п у ч к а х 

с и н х р о ф а з о т р о н а О И Я И . С 1 9 7 3 

года А н а т о л и й Н и к о л а е в и ч р а б о 

тает в н а у ч н о - э к с п е р и м е н т а л ь н о м 

э л е к т р о н н о м отделе Л В Э , где у ч а 

с т в у е т в с о з д а н и и с е р и и с п е к т р о 

м е т р о в Б И С ( Б И С , Б И С - 1 , Б И С - 2 , 

Ч А Р М ) и з а п у с к е их на нейтраль

н о м п у ч к е с е р п у х о в с к о г о у с к о р и т е 

л я . А . Н. М а к с и м о в в н е с о п р е д е л я 

ю щ и й вклад в р а з р а б о т к у и с о з д а 

н и е с и с т е м ы п р о п о р ц и о н а л ь н ы х 

к а м е р , в и с с л е д о в а н и е ф и з и ч е с к и х 

О т и. о. д и р е к т о р а С т э н ф о р д с к о й л а б о р а т о р и и л и н е й н о г о у с к о р и т е л я 

(СЛАК, С Ш А ) п р о ф е с с о р а П е р с и с Дрелл п р и ш л о п е ч а л ь н о е и з в е с т и е 

о с к о р о п о с т и ж н о й к о н ч и н е н а 8 9 - м году ж и з н и в ы д а ю щ е г о с я у ч е н о г о 

В о л ь ф г а н г а П а н о ф с к и , о с н о в а т е л я и м н о г о л е т н е г о д и р е к т о р а С Л А К , 

ш и р о к о и з в е с т н о г о с в о и м и р а б о т а м и в о б л а с т и я д е р н о й ф и з и к и , 

у с к о р и т е л ь н о й т е х н и к и и ф и з и к и э л е м е н т а р н ы х ч а с т и ц . Д и р е к ц и я О И Я И 

в ы р а з и л а к о л л е г а м и р о д н ы м а м е р и к а н с к о г о у ч е н о г о г л у б о к и е с о б о 

л е з н о в а н и я , о т м е ч а я в ы д а ю щ и й с я вклад В. П а н о ф с к и в р а з в и т и е 

а т о м н о й н а у к и , м е ж д у н а р о д н о г о н а у ч н о г о с о т р у д н и ч е с т в а , в о с п и т а 

ние н е с к о л ь к и х п о к о л е н и й и с с л е д о в а т е л е й . 

Пресс-служба 
Пенсионного фонда РФ 

сообщает 
в 2007 году р а з м е р п е н с и и у в е 

л и ч и т с я в с р е д н е м б о л е е ч е м н а 

15 п р о ц е н т о в . Б а з о в а я ч а с т ь с 1 

а п р е л я в ы р о с л а на 7,5 п р о ц е н т а , 

с т р а х о в а я н а - 9,2, т а к ж е на 7,5 

п р о ц е н т а б ы л а п р о и н д е к с и р о в а н а 

е ж е м е с я ч н а я д е н е ж н а я в ы п л а т а . 

С 1 о к т я б р я 2007 года б а з о в а я 

часть т р у д о в о й п е н с и и по с т а р о с т и 

с о с т а в и т 1260 р у б л е й . З а п е р и о д с 

1 а п р е л я по 1 о к т я б р я 2007 года 

у в е л и ч е н и е с о с т а в и т 147,28 р у б 

лей . В целом у в е л и ч е н и е б а з о в о й 

части т р у д о в о й п е н с и и по с т а р о 

сти з а 2007 год с о с т а в и т 224,91 
рубля . 

Из официальных источников 
Об адресной социальной 

ПОМОЩИ 
В 2 0 0 7 году У п р а в л е н и е м П е н с и 

о н н о г о фонда в р а м к а х р е а л и з а ц и и 

п о с т а н о в л е н и я П р а в и т е л ь с т в а Рос 

с и й с к о й Ф е д е р а ц и и от 0 5 . 0 5 . 2 0 0 7 

г о д а № 2 6 4 б ы л а о к а з а н а а д р е с 

н а я с о ц и а л ь н а я п о м о щ ь в с в я з и с 

п р а з д н о в а н и е м Д н я П о б е д ы 4 9 

д у б н е н с к и м н е р а б о т а ю щ и м п е н с и 

о н е р а м . Т а к ж е п л а н и р у е т с я в ок 

т я б р е и з с р е д с т в П е н с и о н н о г о 

ф о н д а ко Д н ю п о ж и л о г о ч е л о в е к а 

и Д н ю и н в а л и д а н а о с н о в а н и и 

с п и с к о в , п р е д о с т а в л е н н ы х У п р а в 

л е н и е м с о ц и а л ь н о й з а щ и т ы н а с е 

л е н и я , о к а з а т ь а д р е с н у ю с о ц и 

а л ь н у ю п о м о щ ь 8 0 н е р а б о т а ю щ и м 

п е н с и о н е р а м . 

х а р а к т е р и с т и к с п е к т р о м е т р а Б И С -

2. По результатам этих работ в 1981 

году А н а т о л и й Н и к о л а е в и ч у с п е ш 

но защитил д и с с е р т а ц и ю . 

С 1991 года А. Н. М а к с и м о в н а 

ч и н а е т р а з р а б а т ы в а т ь а д р о н н ы й 

к а л о р и м е т р для с о в м е с т н о г о Ц Е Р Н -

О И Я И э к с п е р и м е н т а \Л/А98, кото

р ы й я в л я е т с я о д н и м из лучших в 

м и р е а д р о н н ы х к а л о р и м е т р о в с 

р е к о р д н ы м и х а р а к т е р и с т и к а м и . 

При о п р е д е л я ю щ е м вкладе Анато

лия Н и к о л а е в и ч а был создан адрон

ный к а л о р и м е т р Н С А 1 1 для с о в м е 

с т н о г о Ц Е Р Н - О И Я И э к с п е р и м е н т а 

С О М Р А З З . А. Н. М а к с и м о в являет

ся л а у р е а т о м двух п р е м и й О И Я И з а 

1981 и 2 0 0 6 годы и с о а в т о р о м бо

лее 100 н а у ч н ы х публикаций . 

В т е ч е н и и в с е й с в о е й ж и з н и А . Н. 

М а к с и м о в з а н и м а л а к т и в н у ю о б щ е 

с т в е н н у ю п о з и ц и ю , р а б о т а я в к о м 

с о м о л ь с к и х и п р о ф с о ю з н ы х о р г а 

н и з а ц и я х О И Я И , и н и ц и и р о в а л и 

довел д о к о н ц а с т р о и т е л ь с т в о м о 

л о д е ж н о г о о б щ е ж и т и я н а М о с к о в с 

к о й , 2 . 

А н а т о л и й Н и к о л а е в и ч с о х р а н и т 

с я в п а м я т и д р у з е й и коллег н а 

д е ж н ы м т о в а р и щ е м и я р к и м у ч е 

н ы м . 

Д и р е к ц и я Л Ф Ч , 

к о л л е г и и д р у з ь я 

ВАС ПРИГЛАШАЮТ 
Д О М К У Л Ь Т У Р Ы « М И Р » 

3 0 с е н т я б р я , в о с к р е с е н ь е 

17.00 К М е ж д у н а р о д н о м у д н ю 

м у з ы к и . Дубненский симфоничес 

кий оркестр, с о л и с т л а у р е а т м е ж 

д у н а р о д н ы х к о н к у р с о в П а в е л 

М и н е в ( Б о л г а р и я ) . В п р о г р а м м е 

с о ч и н е н и я для скрипки с оркест

р о м М о ц а р т а , Б р а м с а , Венявско -

го, Р а в е л я , Ч а й к о в с к о г о . Телефо

н ы для справок : 4 -70-62 , 4 -59-04 , 

2 1 2 - 8 5 - 8 6 . 

7 о к т я б р я , п я т н и ц а 

1 9 . 0 0 М у з ы к а л ь н ы й с п е к т а к л ь 

« П е р Г ю н т » по пьесе Г. Ибсена . 

13 о к т я б р я , с у б б о т а 

19.00 С о л ь н ы й к о н ц е р т з а с л у 

ж е н н о г о а р т и с т а Р Ф А л е к с а н д 

р а Д о л ь с к о г о . 

Билеты в кассе ДК «Мир» с 14.00 

д о 19.00. 

С 23 с е н т я б р я п о 14 о к т я б р я в 

Д К « М и р » р а б о т а е т п е р с о н а л ь 

н а я в ь ю т а в к а О л ь г и Т р и ф о н о в о й 

« Г о р о д с к о й п е й з а ж » . Вход сво 

бодный . 29 с е н т я б р я в 18.00 с о 

с т о и т с я т в о р ч е с к а я в с т р е ч а с 

а в т о р о м . 
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Десять новостей на одной странице 

«Рождение творческих 
идей» - отМ. Гелл-Манна 

П У Б Л И Ч Н А Я лекция лауреата Но

б е л е в с к о й п р е м и и п о ч е т н о г о док

тора МГУ, создателя кварковой те

ории элементарных частиц профес

с о р а М ю р р е я Г е л л - М а н н а « С е Ш п д 

сгеаХЫе 1с1еа5» («Рождение творчес

ких идей») состоялась в Централь

ной ф и з и ч е с к о й а у д и т о р и и и м е н и 

Р. В. Хохлова физического факуль

тета МГУ 25 сентября . Лекция была 

посвящена тому, как прийти к но

в ы м и д е я м , п р и ч е м не т о л ь к о в 

теоретической физике, но в любой 

области творчества . В эти дни про

ф е с с о р М. Г е л л - М а н н п р и н и м а е т 

участие в работе 102-й сессии У ч е 

ного совета О И Я И . 

«Биология и физика. 
50 лет вместе» 

Т А К О В А т е м а доклада профессо

ра И. Н. Сердюка (Институт белка 

Р А Н , Пущине) на общеинститутском 

семинаре, который состоится 3 ок

т я б р я в 15 .00 в к о н ф е р е н ц - з а л е 

ЛТФ. Последние достижения физи

ки п о з в о л я ю т с ф о р м у л и р о в а т ь не

сколько в о п р о с о в , в а ж н о с т ь кото

рых для п о н и м а н и я природы ж и в о 

го трудно переоценить: используют 

ли б и о л о г и ч е с к и е с и с т е м ы волно-

вью с в о й с т в а в е щ е с т в а для о п т и 

м и з а ц и и их ф у н к ц и й ? к а к о й «та

нец» исполняют ядернью с п и н ы в 

нашем организме , когда мы слуша

ем музыку? Эти и другие интригу

ю щ и е в о п р о с ы с о д е р ж и т д о к л а д , 

подготовленный а в т о р о м по мате 

риалам его книги . 

В рамках Года Китая в РФ 
П Р Е З И Д Е Н Т С о ю з а н а у ч н ы х и 

инженерных общественных объеди

н е н и й а к а д е м и к Ю. В. Г у л я е в и 

первый вице-президент В. М. Сит

цев выразили свою признательность 

руководству О И Я И за содействие и 

помощь в п р о в е д е н и и 1 0 - 1 7 с е н 

тября 2007 года мероприятий дека

ды российско-китайского научно-тех

н и ч е с к о г о с о т р у д н и ч е с т в а по про-

ф а м м е Года Китая в России. «Вьюо-

кую оценку, говорится в благодар

ственном письме, получила работа 

секции Российско -китайского н а у ч 

но-технического симпозиума по энер

гетике, проведенной в в а ш е м И н 

ституте 1 2 - 1 3 сентября. Доклады и 

сообщения ваших ученых и специа

л и с т о в в ы з в а л и б о л ь ш о й и н т е р е с 

членов китайской делегации . . .» . 

С Днем работника 
Атомпрома! 

Р У К О В О Д С Т В О о т р а с л е в о г о 

профсоюза сердечно поздравило ди

рекцию и коллектив О И Я И , проф

с о ю з н у ю о р г а н и з а ц и ю с Днем р а 

б о т н и к а а т о м н о й п р о м ы ш л е н н о с т и : 

« В с е м р а б о т н и к а м и в е т е р а н а м -

крепкого здоровья , с е м е й н о г о с ч а 

стья и благополучия , успехов в со

х р а н е н и и и п р и у м н о ж е н и и а т о м 

н о й о т р а с л и » , - г о в о р и т с я в по 

з д р а в и т е л ь н о й т е л е г р а м м е . 

«Ты нужен Подмосковью» 
в Р А М К А Х проведения М е ж д у н а 

родной в ь ю т а в к и - п р е з е н т а ц и и Мос

к о в с к о й о б л а с т и « П о д м о с к о в ь е -

2007» в М В К «Крокус Экспо» 2 6 

сентября состоялся Московский об

ластной молодежный общественный 

форум под д е в и з о м «Ты нужен Под

м о с к о в ь ю » . В рамках вьютавки-пре

зентации «Подмосковье-2007» пред

с т а в л е н а э к с п о з и ц и я К о м и т е т а по 

делам молодежи Московской обла

сти , д е м о н с т р и р у ю щ а я о с н о в н ь ю на

правления реализации м о л о д е ж н о й 

п о л и т и к и . 

В рамках 
межрегионального 

сотрудничества 
Н А П Е Р Е Г О В О Р А Х п е р в о г о з а 

местителя председателя правитель

ства М о с к о в с к о й области Игоря Пар

х о м е н к о с м и н и с т р о м э к о н о м и к и , 

земельного развития и т р а н с п о р т а 

земли Гессен (ФРГ) были подведе

ны итоги межрегионального сотруд

н и ч е с т в а и о п р е д е л е н ы о с н о в н ы е 

п е р с п е к т и в ы на б л и ж а й ш и е г о д ы . 

У ч и т ы в а я , что Гессен является ве

дущим р е г и о н о м страны по иссле

д о в а н и я м в области н а н о т е х н о л о 

г и й , с т о р о н ы д о г о в о р и л и с ь о б м е 

няться делегациями для участия в 

в ы с т а в к е нанотехнологий в В и с б а 

д е н е в н о я б р е и н а у ч н о - п р о м ы ш 

ленной конференции по этой т е м а 

тике во Ф р я з и н о в октябре. 

За неуплату штрафа 
ГИБДД -до 15 суток 

У П Р А В Л Е Н И Е М Ф е д е р а л ь н о й 

с л у ж б ы с у д е б н ы х п р и с т а в о в п о 

Московской области за 8 месяцев 

этого года в о з б у ж д е н о 48 дел об 

административных правонарушениях 

по ч. 1 ст. 20 .25 Кодекса об адми

нистративных правонарушениях . Все 

они возбуждены судебными приста

вами-исполнителями, которью затем 

р а с с м а т р и в а л и с ь с у д а м и . 10 лиц, 

виновных в совершении данных ад

м и н и с т р а т и в н ы х п р а в о н а р у ш е н и й , 

п о д в е р г н у т ы а д м и н и с т р а т и в н о м у 

аресту на срок до 15 суток. 

Милиционеров 
В Подмосковье станет 

на 900 человек больше 
Ч И С Л Е Н Н О С Т Ь с о т р у д н и к о в ор 

ганов внутренних дел, осуществля

ющих охрану общественного поряд

ка на т е р р и т о р и и М о с к о в с к о й об

ласти, у в е л и ч и в а е т с я до 22 тысяч 

346 человек. Такое решение было 

п р и н я т о н а з а с е д а н и и п р а в и т е л ь 

с т в а П о д м о с к о в ь я . Ч и с л е н н о с т ь 

с о т р у д н и к о в п а т р у л ь н о - п о с т о в о й 

службы ГУВД увеличивается на 497 

единиц, а участковых уполномочен

ных милиции - на 100 единиц. В 

общую штатную численность ГУВД 

т а к ж е в к л ю ч е н ы 3 2 9 р а б о т н и к о в 

подразделений ГИБДД (контролеры 

т е х н и ч е с к о г о с о с т о я н и я транспорт 

ных средств и делопроизводители) . 

«Серебряная волна» 
П Е Р В Ы Й конкурс молодых испол

нителей « С е р е б р я н а я волна» про

ходит в Дубне с 20 сентября по 10 

декабря. Его организаторы - адми

н и с т р а ц и я города , отдел культуры, 

отдел по делам молодежи, семьи и 

детства ГорУНО, муниципальное те

левидение, ДК «Октябрь» и Дубнен

ский союз молодежи. Принять учас

тие в конкурсе могут молодью люди 

в возрасте от 15 до 25 лет в номи

нациях: вокальное искусство, хоре-

офафическое мастерство, оригиналь

ный ж а н р . Справки по телефонам: 

212-25-28, 212-58-03, 5-65-03. 

2 3 с е н т я б р я , н а б е р е ж н а я В о л г и . 3 8 - й т р а д и ц и о н н ы й п р о б е г п а м я т и 

В. И. В е к с л е р а . фото Ю. ТУМАНОВА 

П о д а н н ы м о т д е л а р а д и а ц и о н н о й б е з о п а с н о с т и О И Я И , р а д и а ц и о н н ы й 

ф о н в Д у б н е 26 с е н т я б р я 2 0 0 7 г о д а с о с т а в и л 8 - 1 0 м к Р / ч а с . 
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